


OMBRES & 
	 LUMIÈRES

MARIE
	 BRACQUEMOND

Avec une oeuvre de Thu-Van Tran

06 / 02
08 / 03 025

DOSSIER DE PRESSE
M

A
RI

E 
BR

AC
Q

U
EM

IO
N

D
, S

ur
 la

 te
rr

as
se

 d
e 

la
 C

ha
ba

ne
, v

er
s 1

87
0-

80
, h

ui
le

 su
r t

oi
le

 m
ar

ou
flé

e 
su

r c
ar

to
n,

 3
4,

5 
x 

24
 c

m



Marie Bracquemond (1840-1916) est une figure majeure de l’impressionnisme, bien 

que longtemps marginalisée dans l’histoire de l’art. Née à Argenton-en-Landunvez, 

elle montre dès son plus jeune âge un intérêt pour l’art et suit une formation sous la 

direction d’Ingres. Rapidement, elle s’éloigne de son enseignement rigide pour préférer 

une approche plus libre et intuitive. En 1869, elle épouse le peintre et graveur Félix 

Bracquemond, dont l’influence se révèle ambivalente : après l’avoir soutenue, il s’oppose 

à sa pratique artistique, bien que Marie Bracquemond rejoigne dès 1870 le mouvement 

impressionniste. Soutenue par des figures comme Edgar Degas et Claude Monet, elle 

participe à plusieurs expositions impressionnistes, notamment celle de 1886, où ses 

œuvres figurent aux côtés de Monet, Sisley et Gauguin.

Ses tableaux, à l’image de Sur la terrasse de La Chabanne, L’escalier et Parterre de fleurs 

dans un jardin, illustrent une sensibilité lumineuse et vibrante. Elle capture les effets 

changeants de la lumière naturelle avec une subtilité qui rappelle les travaux de ses 

contemporains Monet et Renoir, tout en apportant une touche personnelle marquée 

par une douce intimité et confirmant les propos de Gustave Geffroy, critique proche du 

cercle impressionniste : « son maître de prédilection fut toujours Claude Monet, dont 

elle ne cessa de parler avec enthousiasme ». 

Ses portraits, tels que celui de son fils Pierre conservé au Musée d’Orsay à Paris ou Trois 

femmes étendues sur la pelouse, évoquent l’élégance des œuvres de Mary Cassatt. 

Marginalisée de son vivant en raison des normes patriarcales de son époque et 

de son retrait progressif de la scène artistique, de son exil, Marie Bracquemond, 

symbole de résilience est aujourd’hui reconnue comme une pionnière du mouvement 

impressionniste, aux cotés de Berthe Morisot ou Mary Cassat, grâce à des expositions 

récentes à Francfort, San Francisco, au Musée d’Orsay à Paris et en 2024 au Musée Van 

Gogh d’Amsterdam.

OMBRES ET 
	 LUMIÈRES

Au sein de l’exposition Ombres et Lumières, l’artiste contemporaine Thu-Van Tran (1979) 

apporte une perspective complémentaire. Née à Ho Chi Minh Ville, au Vietnam, et vivant 

à Paris, Thu-Van Tran explore les notions de mémoire, de déplacement et d’empreinte, 

en s’inspirant souvent de son histoire personnelle et du contexte colonial de son pays 

natal. 

Marie Bracquemond et Thu-Van Tran, bien que séparées par plus d’un siècle, partagent 

une démarche artistique profondément ancrée dans leurs expériences personnelles et 

leur rapport à la nature. 

En tant que femme impressionniste, Bracquemond a dû puiser dans son histoire intime 

et sa résilience pour surmonter les obstacles imposés par une société patriarcale et une 

sphère artistique dominée par les hommes. Ses peintures capturent non seulement 

les jeux de lumière, mais traduisent également une quête d’harmonie avec le monde 

naturel.

Thu-Van Tran, quant à elle, explore la mémoire collective et personnelle dans un 

contexte marqué par l’histoire coloniale et les transformations environnementales. Sa 

sculpture Novel Without a Title, représentant une feuille en bronze à la fois fragile et 

pérenne, établit un dialogue avec les paysages lumineux de Bracquemond. 

Dans leurs œuvres respectives, la nature devient un lieu d’enchantement, une ressource 

à la fois matérielle et spirituelle, où se réinventent des mythologies personnelles. 

Thu-Van Tran évoque une « nature souveraine, enchanteresse », capable de transcender 

les bouleversements du monde moderne et de nourrir des imaginaires porteurs de 

renouveau.

Ces deux artistes, chacune à leur manière, trouvent dans la nature un miroir de leur 

propre condition et une clé pour écrire leur manière d’être au monde. Elles réaffirment 

la puissance symbolique de la nature, non seulement comme source d’inspiration 

artistique, mais aussi comme espace de résilience et de réinvention de soi, de 

l’impressionnisme à l’art contemporain.
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MARIE BRACQUEMOND,  Trois femmes étendues  sur la pelouse, circa 1865-70,  toile marouflée sur carton, 21 x 29,5 cm (détail)



MARIE 		
	 BRACQUEMOND

BIOGRAPHIE Peintre, décoratrice sur céramique, illustratrice et graveuse française.

Issue d’un milieu plutôt modeste, Marie Bracquemond, née Quivoron, est une artiste impressionniste qui 
s’illustre par la diversité de son œuvre. Elle se forme d’abord à Étampes dans les années 1850, avant de 
recevoir les conseils de Jean-Auguste-Dominique Ingres (1780-1867). Dans les années 1860, elle approfondit 
sa formation à Paris auprès des peintres Désiré François Laugée (1823-1896), Émile Signol (1804-1892) et 
Hugues Merle (1822-1881). Entre 1859 et 1875, elle entame une carrière de peintre et expose au Salon, 
d’abord sous le nom de sa mère, Pasquiou ou Pasquiou-Quivoron, des portraits et des scènes inspirées du 
Moyen Âge et de la littérature. Son travail est alors la source de revenus du foyer qu’elle forme avec sa mère 
et sa demi-sœur, grâce à la commande de copies puis à son poste de professeure de dessin pour la Ville de 
Paris.
En 1869, son mariage avec le graveur et céramiste Félix Bracquemond (1833-1914), rencontré au musée du 
Louvre, influe sur sa carrière. Entre 1872 et 1881, elle met à profit sa formation de peintre sous sa direction 
au sein de l’atelier d’Auteuil et renouvelle le décor sur céramique pour la manufacture Haviland. Pour 
l’Exposition universelle de 1878, elle réalise un panneau de céramique monumental sur un sujet allégorique, 
Les Muses des arts, aujourd’hui perdu. Elle introduit des motifs de la vie moderne sur des vases et des 
assiettes, sujets développés ensuite par le dessin de presse (pour la revue La Vie moderne, entre 1879 et 
1886) et en peinture autour de la figure féminine en plein air. Limitée dans son accès aux modèles, l’artiste 
étudie en réalité les effets de lumière en représentant maintes fois sa sœur dans son jardin de Sèvres, comme 
dans La Dame en blanc.

En 1879, 1880 et 1886, Marie Bracquemond participe aux expositions impressionnistes, certainement à 
l’invitation d’Edgar Degas (1834-1917). Elle montre alors la diversité de son art (cartons préparatoires pour 
Les Muses des arts, faïence, peintures, aquarelles), mais sans exposer les œuvres qui s’approchent le plus, 
par la technique et les couleurs, de celles d’artistes du groupe (Sur la terrasse, à Sèvres, 1880). Ainsi, en 
1886, elle présente non pas l’huile sur toile mais les dessins préparatoires des Trois Grâces (vers 1880). F. 
Bracquemond s’opposerait alors aux évolutions stylistiques de son épouse.
Marie Bracquemond, qui participe en 1881 à l’exposition Black and White de la Dudley Gallery à Londres, 
se tourne dans les années 1880 vers l’eau-forte originale. En 1890, elle expose avec la Société des peintres-
graveurs français à la galerie Durand-Ruel. Son Autoportrait gravé est particulièrement remarqué par Henri 
Beraldi, écrivain spécialiste des estampes. En 1893, lors de sa dernière exposition, elle présente deux 
estampes au sein du Woman’s Building de l’Exposition universelle de Chicago. Elle interrompt brutalement 
sa carrière publique et ne pratique alors la peinture et l’aquarelle que dans un cadre privé.

En 1919, trois ans après la mort de Marie Bracquemond, son fils unique, Pierre Bracquemond (1870-1926), 
réunit cent cinquante-sept de ses œuvres pour une exposition rétrospective à la galerie Bernheim-Jeune. 
Gustave Geffroy, qui en préface le catalogue, avait consacré un chapitre à l’artiste dès 1894 dans son Histoire 
de l’impressionnisme. Si Marie Bracquemond est restée de son vivant dans l’ombre de son mari artiste, et 
tombée ensuite dans l’oubli, des études et des expositions valorisent depuis quelques décennies son œuvre. 
En 2019, le musée d’Orsay exposait des dessins et aquarelles de l’artiste au sein du parcours « Femmes, 
art et pouvoir ». D’autres collections publiques conservent une partie de ses œuvres, à Paris (Petit Palais, 
Bibliothèque nationale de France), dans d’autres villes françaises (musée des Beaux-Arts à Rouen, musée 
Adrien Dubouché à Limoges, musée Fabre à Montpellier) et même à l’étranger (Metropolitan Museum of 
Art à New York et Art Institute of Chicago, entre autres).

Ludivine Fortier
Publication réalisée en partenariat avec le musée d’Orsay.

© Archives of Women Artists, Research and Exhibitions
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MARIE BRACQUEMOND,  Paysages aux arbres au soleil couchait, toile marouflée sur carton, 19,5 x 32 cm (détail)



Collections Publiques

MET - Metropolitan Museum of Art, New York, New York, USA

Art Institute, Chicago, Illinois, USA

The Clark, Williamstown, Massachusetts, USA

RISD Museum - Rhode Island School of Design Museum, Providence, Rhode Island USA

Artizon Museum, Tokyo, Japan

Ordrupgaard Museum, Copenhaguen, Denmark

Musée d’Orsay, Paris, France

Musée du Louvre, Paris, France

Musée Carnavalet, Paris, France

Petit Palais - Musée des Beaux-Arts de la Ville de Paris , Paris, France

CNAP - Centre National des Arts Plastiques, Paris, France

Musée des Arts Décoratifs, Paris, France

Mobilier National, Paris, France

Bibliothèque Nationale de France, Paris, France

Musée des Beaux-Arts, Cambrai, France

Musée Adrien Dubouché, Limoges, France

Musée Fabre, Montpellier, France

Musée Sainte-Croix, Poitiers, France

Musée des Beaux-Arts, Rouen, France
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MARIE BRACQUEMOND, Parterre de fleurs dans un jardin, huile sur toile, 27,5 x 22 cm (détail)



THU-VAN 
	 TRAN

BIOGRAPHIE

Née en 1979 à Hanoï (Vietnam), vit et travaille à Paris (France).

Thu-Van Tran s’intéresse aux matériaux autant qu’aux mots, 
qu’elle considère comme des espaces ouverts à une recherche 
plastique. De ses explorations d’associations sémantiques 
naissent des formes, puis des matières qu’elle dit pétrir 
mentalement et physiquement. Souvent liées à son histoire 
familiale, ses œuvres posent la question du déplacement, de 
l’espace et de l’empreinte, à travers des références au contexte 
colonial du Vietnam où elle est née.

Sa pratique de la sculpture lui permet d’explorer l’histoire 
comme outil politique, et d’en proposer une lecture plastique 
et esthétique par le discours ou la contemplation. 

Thu-Van Tran est représentée par les galeries Almine Rech (Paris), 
Meessen (Bruxelles) et Rüdiger Schöttle (Munich).
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MARIE BRACQUEMOND, Etude : Coteaux de Sèvres, huile sur toile, 27,5 x 22 cm (détail)



Collections Publiques

Musée du Louvre Abu-Dhabi, Abu-Dhabi Émirats Arabes Unis

Mémorial de Lidice, Lidice, République Tchèque

Musée National d’Art Moderne - Centre Georges Pompidou, Paris, France  

Fonds Municipal d’Art Contemporain de la Ville de Paris, Paris, France

Frac-Île de France, Paris, France 

Fondation Louis VUITTON, Paris, France

Frac Normandie, Rouen, France

MAC VAL Musée d’Art Contemporain du Val de Marne, Vitry sur Seine, France

Frac Rhône-Alpes - IAC Villeurbanne, Villeurbanne, France

Place des Justes, Métropole de Nancy et Ministère de la Culture, Nancy, France

Frac Aquitaine, Bordeaux, France 

Frac Midi-Pyrénées, Toulouse, France

Lycée international, Conseil Général de Seine-Saint-Denis, Noisy le Grand, France

Musée Départemental d’Art Contemporain, Rochechouart, France
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4, rue de Jarente
75004 Paris

contact@paulinepavec.com

+33 6 26 85 73 70
+33 1 71 24 42 55

paulinepavec.com

Horaires d’ouverture :
jeudi - samedi 14h / 19h
et sur rendez-vous
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MARIE
	 BRACQUEMOND

With a work by Thu-Van Tran



Marie Bracquemond (1840-1916) was a French Impressionist painter. Born in 

Argenton-en-Landunvez, she developed an early interest in art and trained under 

Ingres, from whom she later moved away, preferring a freer, more intuitive approach.

She married the painter and engraver Félix Bracquemond in 1869, whose influence 

proved ambivalent: while he initially supported her, he later opposed her painting, 

although Marie Bracquemond joined the Impressionist movement in 1870.

Supported by figures such as Edgar Degas and Claude Monet, she took part in several 

Impressionist exhibitions (1879, 1880), including the group’s last major exhibition in 

1886, at Degas’s invitation, where she exhibited outstanding works alongside those 

of Monet, Sisley and Gauguin.

Marie Bracquemond’s paintings bear witness to a luminous and vibrant sensibility. 

In works such as Sur la terrasse de La Chabanne, L’escalier and Parterre de fleurs dans un 

jardin, she explores the effects of natural light, like her contemporaries Monet and 

Renoir, but with a gentle personal touch; while her landscapes exude a harmony 

reminiscent of Alfred Sisley.

In Paysage aux arbres au soleil couchant, she produced a veritable serial study of trees, 

repeating the same motif at different times of the day and capturing the chromatic 

changes in the light, confirming Gustave Geffroy’s statement that ‘her favourite master 

was always Claude Monet, about whom she never ceased to speak enthusiastically’.

Her portraits, such as the one of her son Pierre in the Musée d’Orsay in Paris or Trois 

femmes étendues sur la pelouse, evoke the elegance of Mary Cassatt’s work.

Marginalised during her lifetime because of the patriarchal norms of her time, her 

gradual withdrawal from the artistic scene and her exile, Marie Bracquemond, a 

symbol of resilience, is today recognised as a pioneer of the Impressionist movement, 

SHADOWS AND 
	 LIGHTS

alongside Berthe Morisot and Mary Cassat, thanks to recent exhibitions in Frankfurt, 

San Francisco, at the Musée d’Orsay in Paris and in 2024 at the Van Gogh Museum 

in Amsterdam.

Within the exhibition Shadows and Lights, contemporary artist Thu-Van Tran (1979-) 

brings a complementary perspective. Born in Ho Chi Minh City, Vietnam, and living 

in Paris, Thu-Van Tran explores notions of memory, displacement and imprint, often 

drawing on her personal history and the colonial context of her natal country.

Marie Bracquemond and Thu-Van Tran, although separated by more than a century, 

share an artistic approach deeply rooted in their personal experiences and their 

relationship with nature.

As a woman Impressionist, Bracquemond had to draw on her intimate history and 

resilience to overcome the obstacles imposed by a patriarchal society and a male-

dominated artistic sphere. Her paintings not only capture the play of light, but also 

reflect a quest for harmony with the natural world.

Thu-Van Tran explores collective and personal memory in a context marked by 

colonial history and environmental change. Her sculpture Novel Without a Title, 

representing a bronze leaf that is both fragile and perennial, establishes a dialogue 

with Bracquemond’s luminous landscapes.

In their respective works, nature becomes a place of enchantment, a resource that 

is both material and spiritual, where personal mythologies are reinvented. Thu-Van 

Tran evokes a ‘sovereign, enchanting nature’, capable of transcending the upheavals 

of the modern world and nurturing imaginary worlds of renewal.

These two artists, each in their own way, find in nature a mirror of their own condition 

and a key to writing their way of being in the world. They reaffirm the symbolic 

power of nature, not only as a source of artistic inspiration, but also as a space for 

resilience and reinvention of the self, from Impressionism to contemporary art.
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MARIE BRACQUEMOND,  Trois femmes étendues  sur la pelouse, circa 1865-70, oil on canvas laid down on cardboard, 21 x 29.5 cm, 8 1/4 x 11 5/8 in (Detail)



MARIE 		
	 BRACQUEMOND

BIOGRAPHY

Marie Bracquemond (born Quivoron), renowned as an Impressionist artist, started with Étampes during the 
1850s, where she received her initial training before refining her skills in Paris in the studio of Jean-Auguste-
Dominique Ingres. 

From 1859 Marie Bracquemond embarked on a prolific career as a painter, initially exhibiting her works 
under her mother’s name at the Salon.

In 1869, she married Félix Bracquemond, a painter, engraver and ceramist, who played a pivotal role in her 
artistic development. Between 1872 and 1881, under Félix’s guidance, she studied painting at the Atelier 
d’Auteuil and contributed to the re-designed ceramic decorations for the Haviland Factory. 

Settled in the Villa Brancas in Sèvres, near Paris, the couple regularly invited leading figures of Impressionism, 
who had a certain influence on the work of Marie Bracquemond, such as Claude Monet, Edgar Degas, 
Henri Fantin-Latour, Édouard Manet, the Sisleys, whom Marie represented on different occasions, and Paul 
Gauguin, who dedicated one of his paintings to Marie in 1886.

Bracquemond’s most notable achievement came in 1878 with her creation of the monumental ceramic 
panel «Les Muses des Arts,» which incorporated motifs inspired by modern life. Her artistic vision extended 
to press drawings and luminous paintings depicting female figures in natural landscapes, despite facing 
limitations in accessing models.

Her participation in the Impressionist exhibitions of 1879, 1880 and 1886, at the invitation of Degas, showed 
Marie’s diverse artistic repertoire, although her stylistic development occasionally diverged from that of her 
contemporaries. In the 1880s, she ventured into original etchings, further expanding her creative horizons. 
Her engraved self-portrait garnered acclaim at the Société des peintres-graveurs français exhibition in 1890. 
As her public career ended abruptly, she decided to paint and use watercolour privately.

Following her death, her son Pierre held a retrospective exhibition in 1919, reigniting interest in her work 
at the Bernheim Jeune Gallery. In 1934, the Salon des Femmes Artistes Modernes (FAM) organised a 
retrospective of works by Marie Bracquemond and Camille Claudel.
Though overshadowed by her husband during her lifetime, recent studies and exhibitions have shed light on 
her legacy. Notably, the 2019 Musée d’Orsay exhibition «Women, Art and Power» showcased her drawings 
and watercolours, reaffirming her significant contributions to the art world.

Today, her works are celebrated in public collections worldwide, including esteemed institutions such as the 
Petit Palais, Orsay Museum, the Louvre Museum and Bibliothèque Nationale de France in Paris among others, 
the Musée des Beaux-Arts in Rouen, and the Metropolitan Museum of Art in New York. Marie Bracquemond’s 
legacy continues to inspire and captivate audiences, cementing her place among the distinguished ranks of 
Impressionist artists, on the side of Berthe Morisot and Mary Cassat.

Ludivine Fortier
Published in partnership with the Musée d’Orsay.

© Archives of Women Artists, Research and Exhibitions
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MARIE BRACQUEMIOND, Paysage aux arbres au soleil couchant, oil on canvas laid down on cardboard, 19, 5 x 32 cm, 7 5/8 x 12 5/8 in (detail)



Publics Collections

Metropolitan Museum of Art, New-York, USA

Chicago Art Institute, Chicago, USA

Musée du Petit Palais, Genève, Suisse

Musée d’Orsay, Paris, France

Musée du Louvre, Paris, France

Musée Carnavalet, Paris, France 

Petit Palais, Musée des Beaux-Arts de la Ville de Paris, Paris, France 

CNAP, Paris, France

Musée des Arts Décoratifs, Paris, France 

Mobilier National, Paris, France 

Bibliothèque Nationale de France, Paris, France 

Musée des Beaux-Arts, Cambrai, France

Musée Adrien Dubouché, Limoges, France

Musée Fabre, Montpellier, France

Musée Sainte-Croix, Poitiers, France

Musée des Beaux-Arts, Rouen, France

BIOGRAPHY
An

on
ym

e,
 P

or
tra

it 
de

 M
ar

ie
 B

ra
cq

ue
m

on
d,

 F
él

ix
 te

na
nt

 u
n 

fo
nd

, c
irc

a 
18

70
, A

rc
hi

ve
s f

am
ili

al
e

MARIE 		
	 BRACQUEMOND



MARIE BRACQUEMOND, Parterre de fleurs dans un jardin, oil on canvas, 27,5 x 22 cm, 10 7/8 x 8 5/8 in, (detail)



THU-VAN 
	 TRAN

BIOGRAPHY

Born in 1979 in Hanoi (Vietnam), Thu-Van Tran lives and works in 
Paris (France). 

Her explorations of semantic associations give rise to forms, 
then materials that she says she kneads mentally and physically. 
Often linked to her family history, her works raise questions of 
displacement, space and imprint, through references to the 
colonial context of Vietnam, where she was born. 

Her practice of sculpture enables her to explore history as a 
political tool, and to propose a plastic and aesthetic reading 
of it through discourse or contemplation. For Reclaiming the 
Earth, Thu-Van Tran has created a plant-based diorama inspired 
by a ceiling in the Palazzo Grimani in Venice. Both an archive 
and a sensory space for nature, the work presents a collection 
of invasive and toxic plants, the result of natural or artificial 
mutations - at the heart of the artist’s current research. 

Thu-Van Tran is represented by the galleries Almine Rech (Paris), 
Meessen De Clercq (Brussels) and Rüdiger Schöttle (Munich).
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MARIE BRACQUEMOND, Etude : Coteaux de Sèvres, oil on canvas, 27,5 x 22 cm, 10 x 11 in (detail)



Publics Collections

Musée du Louvre Abu-Dhabi, Abu-Dhabi Émirats Arabes Unis

Mémorial de Lidice, Lidice, République Tchèque

Musée National d’Art Moderne - Centre Georges Pompidou, Paris, France  

Fonds Municipal d’Art Contemporain de la Ville de Paris, Paris, France

Frac-Île de France, Paris, France 

Fondation Louis VUITTON, Paris, France

Frac Normandie, Rouen, France

MAC VAL Musée d’Art Contemporain du Val de Marne, Vitry sur Seine, France

Frac Rhône-Alpes - IAC Villeurbanne, Villeurbanne, France

Place des Justes, Métropole de Nancy et Ministère de la Culture, Nancy, France

Frac Aquitaine, Bordeaux, France 

Frac Midi-Pyrénées, Toulouse, France

Lycée international, Conseil Général de Seine-Saint-Denis, Noisy le Grand, France

Musée Départemental d’Art Contemporain, Rochechouart, France
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4, rue de Jarente
75004 Paris

contact@paulinepavec.com

+33 6 26 85 73 70
+33 1 71 24 42 55

paulinepavec.com

Horaires d’ouverture :
jeudi - samedi 14h / 19h
et sur rendez-vous


